

# LÍMITES DEL CONOCIMIENTO

[lagogonzalezmanuel@hotmail.com](mailto:lagogonzalezmanuel@hotmail.com)

Todo este artículo determina el concepto de "verdad" y su alcance. La verdad no puede tener más dimensiones que las del conocimiento.

El conocimiento humano, por ser antes de nada un conocimiento imaginativo, (de imágenes más o menos compuestas), es un conocimiento muy pero que muy atado a los hechos y de ellos dependiente. Tanto que la llamada abstracción funciona también como imagen, y la matemática es una combinación de representaciones imaginativas analizadas por un "misterioso sujeto", objeto singular conocido entre otros muchos más o menos vulgares.

Del mismo modo que vamos a contemplar la limitación del conocimiento, no tiene nada de singular el que un objeto tan cercano a nosotros como es el propio "yo" nos resulte tan misterioso, siendo tan presente, pero no inmediato, sino mediato, pues es contemplado mediante un acto de conocimiento limitado, superficial, no profundo, no es total.

Esta atadura a los hechos no puede ser disuelta por medio de un recurso a la subjetividad puesto que ésta no es otra cosa que un objeto. La subjetividad se conoce como objeto, y es posterior siempre al hecho universal del cual estamos hechos.

Por lo tanto el conocimiento está limitado por los hechos. El conocimiento nunca ha pasado de ser un receptor de hechos. Se lo dan hecho. La actividad del sujeto cognoscente es pasiva, receptiva.

¿Qué limitado queda el ser humano; Ortega -al tratar este tema- dice lacónico: "Dios vive en su propio elemento". El hombre no, no es capaz de

vivir, no es capaz de hacer ni el más leve pensamiento propio, autocrático, del cual se pueda decir propiamente creado. El hombre no pasa jamás de muñidor. Y si alguien no es capaz de ver esto, no sabe todavía lo que es existir, lo que es vivir, lo que es mundo.

Pero no sólo es esto, sino que el hombre, en la captación de los hechos está limitado no sólo por el hecho de ser receptor que le incapacita presumiblemente para hacerse con el mando y dominio, sino que está limitado también por seres concretos, delimitados. Y no sólo porque sean o existan sino por no son del todo independientes (por ello no basta conocer uno o varios, o muchos seres) y una materia o espacio común los vincula. Y además porque sus propios sentidos e instrumentos de captación, y su propia capacidad, no le permiten ver el todo. El hombre al necesitar ser especialista, está indicando su propio fracaso o incapacidad.

Debe ser por eso que Dios ha tomado medidas y siempre nos mira y hace ademanes de estar muy presente como un hontanar en la lontananza con su cercanía y su lejanía ante la miseria que somos nosotros.

[lagogonzalezmanuel@hotmail.com](mailto:lagogonzalezmanuel@hotmail.com)